



OPINIÓN

Ante la inminente reforma electoral, ¿qué harán el PAN y MC?

Por Armando Reyes Viguera

La incertidumbre no es si habrá una reforma electoral promovida por el oficialismo, sino cómo reaccionarán los partidos de oposición que, a pesar de las intenciones de eliminar las posiciones plurinominales, podrían mantener su presencia en el Congreso.

Si prospera la propuesta, esbozada por la presidenta Claudia Sheinbaum en sus conferencias, de sustituir el modelo actual de asignación de diputaciones plurinominales por uno de lista de primera minoría, es fundamental evaluar si el PAN y Movimiento Ciudadano (MC) están preparándose para este nuevo escenario.

Actualmente, es evidente que no tienen la fuerza política para oponerse a la aprobación que se dará en el Congreso por la mayoría de Morena y sus aliados. Su capacidad para influir en el proceso de discusión o en los foros que pudieran realizarse para modificar la iniciativa que llegue a San Lázaro es limitada.

Partiendo de la premisa de que a partir de 2027 o 2030 el número de integrantes de la Cámara de Diputados podría reducirse, y que si no ganan un distrito de mayoría, deberán aspirar a ser la primera minoría para obtener escaños, se hace evidente la necesidad de una estrategia inmediata.

La elección de 2024 mostró que, después de Morena y sus aliados (el PT y el PVEM), el PAN fue el partido que ganó más distritos de mayoría, seguido por MC en algunos estados como Jalisco.

Esto subraya la urgencia de diseñar una estrategia que les impida caer a un tercer lugar o a una posición inferior.

El riesgo que se vislumbra es que la reforma elimine a los partidos minoritarios que no logren figurar entre las dos primeras posiciones en cada distrito electoral. Esto afectaría de forma más contundente al PT, considerando sus resultados

en comicios anteriores.

El Partido Verde podría defenderse en entidades como San Luis Potosí o Quintana Roo, pero en el resto del país podría verse reducido a un papel

testimonial, lo que comprometería su existencia, sobre todo si, además, se reduce el financiamiento público a los partidos.

El PRI, por fin y para gozo de muchos, podría estar presenciando su fin político si se mantiene su tendencia de votos en las últimas elecciones, ya que terminaría con una bancada minúscula, de un solo dígito, si es que logra mantener presencia en algunas entidades como Coahuila o Durango.

En este contexto, los únicos partidos que podrían mostrar carácter y reflexionar sobre

cómo mantener su presencia en la Cámara de Diputados a pesar de los obstáculos de la nueva reforma son el PAN y MC. La pregunta crucial es si ya lo están analizando y actuando en consecuencia.

Quizá, al final del día, la reforma electoral sea una buena noticia, ya que obligaría a estos partidos a reaccionar y trabajar para postular mejores candidatos, y a luchar por quedar, al menos, en el segundo lugar de la votación, independientemente de si hay o no una alianza entre ellos.

En este contexto, los únicos partidos que podrían mostrar carácter y reflexionar sobre cómo mantener su presencia en la Cámara de Diputados a pesar de los obstáculos de la nueva reforma son el PAN y MC.



Foto: X @JorgeRoHe